

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 68 (1939)

Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographies

Autor: Jordan, J.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mercredi, 8 février, à 10 h. 10 :

Gruyères et son château, la journée d'un chevalier (i ; m ; s).

Evocation radiophonique par M. André Descloux (Gruyères), instituteur
2 feuillets

Lundi, 13 février, à 16 h. :

Retour à Corneille.

Emission destinée à l'enseignement secondaire. Causerie-audition par
M. René Bray, professeur à l'Université de Lausanne, avec le concours
d'artistes du Théâtre municipal
2 feuillets

Mercredi, 22 février, à 10 h. 10 :

La naissance de l'automobile (m ; s).

Par M. René Zurcher, doyen de l'Ecole mécanique de Genève 2 feuillets

Mercredi, 8 mars, à 10 h. 10 :

Juste Olivier (m : s).

Evocation radiophonique par M^{me} Cécile Delhorbe
2 feuillets

Nous signalons à MM. les instituteurs que les « Feuilles de documentation » sont pour la quatrième fois en vente dans tous les dépôts de journaux de Suisse romande au prix de 0 fr. 20 la série trimestrielle. Les enfants peuvent aussi les obtenir directement à l'adresse « La Radio à l'Ecole », à Genève, 7, rue du Jeu de l'Arc, ou à Lausanne, Maison de la Radio, La Sallaz. Ils peuvent également s'y procurer des numéros des séries antérieures au prix réduit de 0 fr. 10 la série.

Nous rappelons que les remarques, les suggestions et les vœux de MM. les instituteurs ainsi que leurs impressions d'écoute doivent être envoyés directement au Département de l'Instruction publique des cantons respectifs (Service de l'enseignement primaire).



BIBLIOGRAPHIES

Pierre Ansermoz, *Histoire du moyen âge*. Manuel d'histoire à l'usage de l'enseignement secondaire. Payot, Lausanne 1938.

L'Histoire du moyen âge de M. Pierre Ansermoz est un gentil petit manuel, d'environ 120 pages, bien fait pour donner aux élèves des écoles régionales et secondaires une idée assez juste (sauf sur l'un ou l'autre point) de cette période que certains sectaires avaient jadis tant dénigrée.

L'auteur a résumé le plus possible les grands événements historiques. N'a-t-il pas poussé trop loin dans cette voie au point de laisser de côté la grande bataille des Champs catalauniques de l'an 451 comme aussi la sympathique figure de Clotilde, reine des Francs, de ne rien dire du second royaume de Bourgogne et du bon temps où la reine Berthe filait. Il aurait aussi pu rattacher davantage à l'histoire générale certains faits particulièrement intéressants pour les Suisses.

Reconnaissons par ailleurs qu'il a brossé des tableaux très intéressants de la civilisation médiévale, du XII^{me} au XIV^{me} siècle. M. Ansermoz a reconnu

avec beaucoup d'objectivité les mérites de l'Eglise. « Le clergé secourait les pauvres, soignait les malades, consolait les malheureux... » a-t-il écrit à propos de son action charitable ; il aurait pu donner quelques détails de plus. Parlant de la piété de la masse, il s'exprime ainsi : « Son imagination vit dans un monde surnaturel peuplé d'anges et de démons. Cette piété naïve, superstitieuse mais ardente est un des traits caractéristiques de la civilisation du moyen âge. » Le monde des anges et des démons serait-il aux yeux de M. Ansermoz un produit de l'imagination populaire ? Qu'il y ait eu des manifestations de piété superstitionne, c'est incontestable ; mais c'est aussi un fait que cette soi-disant piété a été combattue par le clergé, condamnée par l'Eglise mais les superstitions ont la vie dure puisqu'elles pullulent encore à notre XX^{me} siècle. En outre, nous trouvons aussi au moyen âge la piété bien comprise, basée sur la foi et la charité.

Selon notre auteur, les hérétiques du moyen âge étaient simplement des chrétiens qui ne croyaient pas tout ce que l'Eglise enseignait, qu'elle pourchassait et persécutait avec acharnement. En réalité, des mesures sévères n'ont été prises contre les hérétiques qu'à partir de la fin du XII^{me} siècle. Et pourquoi ? Parce que les Albigeois — un bon historien comme M. Ansermoz ne doit pas l'ignorer — étaient en même temps de dangereux communistes et bouleversaient l'ordre social. A ce moment, pensant qu'il valait mieux prévenir que guérir, l'Eglise chargea des Inquisiteurs de rechercher les hérétiques non pour les torturer mais pour discuter avec eux et les convertir ; ce n'est qu'en désespoir de cause qu'ils les signalaient à la justice séculière qui infligeait la peine de mort. Ce n'est donc pas, comme l'auteur l'indique, Ferdinand d'Aragon et Isabelle de Castille qui ont institué l'Inquisition au XV^{me} siècle.

Que l'auteur veuille bien nous pardonner ces quelques remarques. L'ensemble de son œuvre a une réelle valeur : le style en est simple, clair et parfois très pittoresque ; des illustrations choisies avec beaucoup de goût évoquent bien la splendeur artistique du moyen âge.

Dr J. JORDAN,
prof. d'histoire au Collège de Fribourg.

*

Le Traducteur, journal allemand-français pour l'étude comparée des deux langues. — Les personnes désireuses de se perfectionner dans l'une ou l'autre des deux langues liront cette publication avec un réel profit. — Un numéro spécimen gratis sera envoyé sur demande par l'administration du *Traducteur*, à La Chaux-de-Fonds (Suisse).

*

J. P. Haas, S. J. : *Sacrificium nostrum*. Méditations dialoguées sur la Messe. A l'usage des collèges. Illustrations de H. Favre. — In-16, 128 p. 8 fr. belges. Editions Casterman, Tournai.

Comment transformer, pour les élèves des collèges catholiques, l'assistance obligatoire à la messe quotidienne en une participation active, consciente, vécue ? Comment leur donner, à l'endroit de la messe, des habitudes de piété durable dont ils ne se débarrasseront pas comme d'une gêne inutile, quand ils pourront disposer d'eux-mêmes ? Voilà la question qui préoccupe bien des directeurs

d'établissements catholiques, la question que *Sacrificium Nostrum* voudrait, pour sa part, aider à résoudre. Ce petit livre se définit : « Méditations dialoguées sur la Messe pour les collèges ». Méditations. Il ne s'agit donc pas d'un commentaire ou d'un abrégé de l'ordinaire de la Messe. Mais, en s'attachant à l'esprit du texte et de l'action liturgique, on y développe, sous forme de prière, le thème fondamental de la Messe en fonction de thèmes particuliers, adaptés aux différentes époques de l'année liturgique.

*

Robert Claude, S. J. : *Adolescent qui es-tu ?* Cent méditations pour jeunes gens. Casterman, Tournai. — Paris. In-16, 238 pages. Broché : 12 fr. ; relié : 15 fr. belges.

Quel jeune homme n'a lu le merveilleux roman de l'adolescence : *La Lumière de la Montagne* ? Et qui ne l'a relu pour en retirer de lumineuses leçons de courage, de ferveur et d'enthousiasme ?

Voilà qu'aujourd'hui l'auteur du roman nous livre une suite de cent méditations jeunes, incisives, originales, qui font un tour complet de la spiritualité chrétienne : le Chef, la Prière, le Sacrifice, l'Action catholique !

Ce qui donne au livret une valeur unique, c'est que tout l'ascétisme chrétien y a été « repensé » par un esprit remarquablement jeune. On sent que rien n'y a été « écrit », qui n'ait d'abord été « dit » à quelque jeune. C'est vivant, réaliste ! Nul adolescent ne méditera ces lignes, qui ne sente vibrer derrière elles un cœur battant à l'unisson du sien et s'émouvant de ses angoisses et de ses joies, de ses défaites et de ses victoires.

*

M. R. Devrient. **La corporation en Suisse, ses principes et ses méthodes**, Un vol. in-8 couronne. Collection « Bibliothèque Corporative » № 1. br. 2 fr. 50, rel. 5 fr. — Editions Victor Attinger — Neuchâtel.

Au moment où le débat s'élargit autour de l'organisation corporative, l'ouvrage de M. R. Devrient a le mérite d'apporter un exposé précis et systématique de l'ensemble du problème en Suisse. Devant l'effort de régénération sociale qui se poursuit par une meilleure organisation de la profession, il importe de connaître à quels besoins répond la corporation, quelles en sont les possibilités et les limites, les principes qu'elle suit et les méthodes qu'elle préconise. C'est ce que M. R. Devrient développe en une série de chapitres qui, tout en faisant la théorie de la corporation, montrent la voie des réalisations pratiques. L'auteur arrive à la conclusion que la corporation, en fondant sur la collaboration les rapports entre le patronat et le salariat, apporte une solution précieuse de certains problèmes sociaux que la crise actuelle a rendus plus angoissants encore. Le volume commence par une intéressante étude de l'association professionnelle dans l'histoire et des expériences récentes faites dans un certain nombre de pays étrangers.

Ce volume est le premier de la « Bibliothèque Corporative ». La « Bibliothèque Corporative » comprendra une série de volumes paraissant à des intervalles réguliers et consacrés aux problèmes actuels que pose l'organisation corporative. Cette collection est placée sous le patronage de l'Union Corporative Suisse, et les auteurs sont des personnalités qui s'occupent activement du mouvement en

Suisse. Les trois prochains volumes seront : *La corporation et l'Etat* par M. Lescaze, *Corporation et Fédéralisme*, par M. Piller, *les Réalisations corporatives*, par Max d'Arcis.

Cette collection ne manquera pas de soulever un réel intérêt et sera la bienvenue auprès du public de langue française qui y trouvera une source de documentation dont il ressent de plus en plus le besoin.

L. M.



SOCIÉTÉ DES INSTITUTRICES

Réunions mensuelles. — *A Romont : jeudi 23 février, à 2 h., à l'école des filles.*

Conférence de M. le curé Pasquier. Thé, puis... un loto très gai avec surprise... Venez toutes. Vous voudrez bien remettre votre lot avant la réunion à M^{lles} Carrard et Knübel.

A Fribourg : réunion jeudi 23 février, à 2 h., à l'Institut Ste-Ursule. Conférence de M. le Directeur.

Thé. — Loto.

Nous invitons amicalement nos chères collègues à participer à cette récréation joyeuse et familière que nous nous faisons un plaisir de leur offrir.

